

「慰安婦問題を作った男の肖像をクレーン車で撤去したい」

生年も出身地も定かでなく、学歴も経歴も不明。そして名前はいくつもあった——。謎に包まれてきた「吉田清治」の正体を長男が語った。

大高未貴

(ジャーナリスト)

1969年生まれ。フェリックス女子学院大学卒。一〇〇
か国以上を放浪。ダライ・ラマ、アラファト
議長などにインタビューした。主著に「ISIS
イスラム国残酷支配の真実」。



止まらない日本バッシング

平成二六年八月五日、朝日新聞は朝刊一面で「慰安婦問題の本質 直視を」と自社の立場を説明する記事を掲載したらえで、一六、一七面の見開き全面を使つ

て「慰安婦問題 どう伝えたか 読者の疑問に答えます」と題する同問題の検証記事を掲載した。八〇年代から同紙が執拗に報道してきた慰安婦問題の記事について、各界から疑問や批判が高まつたため、やむなく対処した格好だった。

や杉浦信之取締役らが会見を開き、謝罪するに至つたのだつた。

あれから二年。

国内では、教科書から慰安婦問題の記述が消え、ある程度決着がついたように見える。だが、海外では解決どころか更なる悪化を見せてる。慰安婦問題を最終的かつ不可逆的に解決する」とうたつた昨年末の韓日意締結後にも、アメリカやオーストラリアで、在米・在豪

韓国人、中国系活動家らによる反日ロビーアクションに拍車がかかり、新しい慰安婦像設置の動きも加速している。また史実こそぐわない慰安婦問題の記述が米国カリ

平成二六年、外務省の佐藤地人権人道担当大使は、作成したラディカ・クマラスワミ女史と面会し、朝日新聞の吉田証言による記事は虚偽であったとする訂正報道に従い、吉田証言の引用部分の撤回を申し入れた。だが彼女は「吉田証言は証拠の一つに過ぎない」とし、いまだそれには応じていない。

何より問題なのは、「吉田証言」を根拠とするクマラスワミ報告が撤回されなかつたことだ。

クマラスワミ報告は平成八年、国連人権委員会の決議に基づいて提出された日本への非難勧告書だ。そこでは、第二次

世界大戦終了時に行われた米軍の「慰安婦」等への聞き取り調査とともに、吉田証言が重要な証拠として出てくる。

中にはこうある。

「強制連行を行つた一人である吉田清治は戦時の体験を書いた中で、国家総動員法の一部である国民勤労報国会の下で、他の朝鮮人とともに10000人の女性を「慰安婦」として連行した奴隸狩りに加わつていたことを告白している」

平成二六年、外務省の佐藤地人権人道担当大使は、作成したラディカ・クマラスワミ女史と面会し、朝日新聞の吉田証言による記事は虚偽であったとする訂正報道に従い、吉田証言の引用部分の撤回を取り消したという話は聞かない。

朝日新聞が吉田証言の記事を撤回しようと、国際的には事態がまったく改善することじやありませんか。チグハグな部分があつてもしようがない」(平成八年

ここで同紙は、初めて「慰安婦狩り」をしたと話してきた吉田清治氏の証言を「虚偽」と判断、一六本の記事を撤回した。だが、二日続いた検証記事では謝罪の言葉がなく、そこにも批判が集中したため、九月一一日、ついに木村伊量社長

また自ら済州島の調査を行い、すでに平成四年に産経新聞で証言の信用性について疑義を投げかけた現代史家の秦郁彦氏もこんなエピソードを書いている。

電話で清治氏と話した秦氏が、「『著書は小説だった』という声明を出したらどうか」と勧めたところ、「人権屋に利用された私が悪かった」「私にもプライドはあるし、八十五歳にもなつて今さら……このままにしておきましよう」と話したという。

吉田清治氏は意識的に歴史を捏造した。それは明らかである。ではなぜ、何のためにそうしたのか。虚偽の証言を続けてきた動機は何なのか。それらはいぜん謎のままである。いやそれどころか、実は清治氏がどんな人間であるか、どんな経歴であるか——どこで生まれ育ち、何をしてきたのか、その学歴も職歴も実はよくわかつていないので。

いつたい吉田清治とは何者なのか。

今回、私は吉田清治氏の長男のロング

郎が亡くなつたあと、父を飛ばして雄兎が戸主となつてゐるのだ。

その経緯は不明だが、祖父・藤太郎は遠賀郡にあつた三菱石炭鉱業の貯炭場の主任をしており、当時は羽振りが良かつた。芦屋の役場の向かいに土地を買って家を建てたのは、この藤太郎だつたといふ。急死した原因は、当時大流行したスペイン風邪。地元の福岡県立門司市立商業高校（門司市立商業高校の後身）の記念誌にも、大正七年から八年にかけ北九州で大流行とある。

幼くして祖父から直接家督を相続した清治氏だが、この他にも吉田家には不可解な記録がいくつもある。清治氏の従兄従弟として他家から二名が入籍しているほか、清治氏と四歳しか違わない朝鮮人が清治氏の養子となつてゐるのだ。これは後に詳しく記す。

吉田氏は門司市立商業高校に学び、昭和六年に卒業。そして、「東京の大学をでる」と、自著『朝鮮人慰安婦と日本人』（新人物往来社）には記している。どうやらこれは法政大学らしいが、進ん

つてきたのは、思ひもよらない新事実だつた。

謎の生い立ち

長男は関東北部の県で質素な一人暮らしをしていた。現在六六歳。翻訳で生計を立てているという。小柄で温厚、とてもまじめそうな風貌だつた。

「父が犯した慰安婦強制連行の捏造について、吉田家の長男として、日本の皆様にたいへん申し訳なく思つております。レーン車で撤去したい。父の過ちを糾したい、少しでも罪滅ぼしをしたい、そろ

いう気持ちから、私の知りうることをすべてお話しします。私自身、なぜ父があんなことをしたのか知りたいのです」

と、吉田清治氏の長男は語り始めた。

清治氏は平成一二年七月三〇日に死去するが、それまでずっと一緒に暮らしてきただのが、この長男だつた。

清治氏は、その生年からしてはつきりしていなかつた。出生地も諸説あつた。さらに言えば、門司市立商業高校に通つたのが、この長男だつた。

清治氏は、その生年からしてはつきりしていなかつた。出生地も諸説あつた。

だ学部、卒業したか中退したかは定かでない。法政大の名簿にその名前はない。

その後は何をしていたのか。

前掲書では、昭和一二年に満州國務院地籍整理局、昭和一四年から一年余り

陸軍航空輸送隊の嘱託、一五年に中華航空上海支店に勤務していたという。同年

六月に金九（朝鮮独立運動家）を輸送したなどで逮捕され、懲役二年の判決を受け、昭和一七年に諫早刑務所から出所したことになつてゐる。そして同年、問題の山口県労務報国会下関支部の動員部長に就任したというのだ。

これには以前から疑義が差し挟まれてきた。歴史学者・上杉千年底の調査では、中華航空社員会で清治氏を記憶する人はなかつたし、逮捕についても先の秦郁彦氏の追及に「アヘン密輸に絡む軍事物資横領罪」と答えたことがある。また逮捕された人物が出所後すぐ、半官半民の半ば公職に就くおかしさも指摘されている。

長男が言う。

「父は胸のレントゲンを撮ると白い影が写つたんだそうです。結核と間違われる

たが、その卒業名簿（平成一〇年発行）では第一回卒業者の物故者のほうに入つてゐる。

今回、長男から見せてもらつた資料から、清治氏は、大正二年一〇月一五日生まれとわかつた。出生地は、福岡県鞍手郡宮田町大字長井鶴。本籍は福岡県遠賀郡芦屋町大字芦屋である。

本人は本籍などを山口県としていたが、お隣の福岡県で生まれ育つたわけである。そして本名は、吉田雄児という。これはすでに判明していた事実だが、長男によれば、

「本来でしたら雄治という名前になるはずだつたのですが、役場が書き間違えて治を兎としてしまつた。父は、本名が好きではないと言つていました。それでペ

ンネームをつけて清治としていたのでしよう」

とのことだ。

父は音吉、母はタメ。長男だが、姉が三人いたという。

清治氏は、大正八年、わずか五歳で吉田家の家督を相続している。祖父の藤太

けれども、結核ではない病気なんだそうです。それで軍の徵用を免除され、軍属みたいにな形でいろいろな仕事をしました

た

そして、

「上海の航空隊とか、満州で地籍整理をやつていたのは聞いています。満州では、一年間現地の学校で勉強して中国語がしゃべれるようになった。それで部下の朝鮮人二人、中国人を五人から一〇人くらい、馬車や馬ラバに乗せて調査に行つた。そこでは航空写真をもとに中国人が測量し、彼らを朝鮮人に管理させていたということです」

清治氏はこの満州で李楨郁といふ人物を養子にしている。昭和一二年四月のことだ。清治氏と四つ違いだから一九歳の若者である。楨郁氏はその五年後、満州で日本人と結婚する。

清治氏は前掲の白著で、東京生まれの金永達なる人物を昭和一二年に養子とし、同年小学校教師の日本人と結婚、直後に小倉連隊に入り、昭和一二三年九月、中国の閩島省で戦死したと書いてゐる。

もともとあつた事実を歪めて話を作って

いるわけだ。

「若い頃、正義感に燃えて養子にしてやつたと父は言つてましたが、どこまでがほんとのことなのか。私は会つたことがありません。ただ養子にしたことで、親戚から戸籍を汚したと、非難されたようです。また職場からもよく言われず、それが刑務所に投獄される理由になつたと言つていた。ただ詳しくはわからないのです」

この養子を巡つて何があつたのか。

長男は昭和一八年に福岡で出生、次男は昭和二〇年八月に中国・遼寧市で生まれている（翌年瀋陽で死去）。だから日本と大陸を行き来していくことがうかがえる。戦後は日本に来て、吉田家の籍からは昭和二三年に抜けているが、その後も清治氏の人生に影を落としていく。

吉田清治の戦後

「慰安婦狩り」をしたという山口県労務報国会下関支部について、長男はほとん

ど何も聞いていない。ただし、これだけは訴えた」とこう述べる。

「労務報国会の下関支部は朝鮮人男子の労務といふか、下関市内の大工、左官、土木工事の方々を雇つて日当で払う仕事の現場監督みたいなものですから、従軍慰安婦とは何の関係もない。そのことは長男としてはつきり言っておきたい」

労務報国会は日雇い労働者の組織化を

図るために昭和一七年六月に設置された半官半民の組織である。吉田清治氏が在籍

していただ確かな証拠はないが、否定する材料も見つかっていない。ただ長男はこんなことを言う。

「終戦時、父は労務報国会で物資の管理をしていたそうです。だから戦後、その物資を自由に隠匿できた。戦後一番必要なものは何かと考えると、食料です。それを作るためにお百姓さんには肥料が必要ですから、そこにあつた配給の余りものの肥料を隠匿して『下関肥料』といふ会社を作つた。一時はもうかつたようです。ただ父は商売の経験がない。どうぶり勘定であつと言ふ間に倒産してしま

いました」

調べてみると、昭和二五年九月一八日付で「下関肥料株式会社」という会社が登記されていた。取締役一名に続き、「会社を代表する取締役」として吉田雄兎の名前がある。昭和二六年に取締役一人が辞任し、清治氏の妻フサエさんに替わつてゐるから、この頃までは活動していたのかもしれない。

同時期、清治氏は下関市議会議員選挙に共産党から立候補して落選している。昭和二三年のことだ。これに関しては、「雇つていた朝鮮人がみんな共産党で、それで立候補したんじゃないかな。担がれて、その後は共産党とのかかわりなんでもないです」

と長男はそつけない。時代を少し遡るが、清治氏が結婚したのは、昭和一九年五月のことである。下関市に婚姻届を出している。妻フサエさんの実家は、農業のかたわら、煙草と塩の専賣店を営んでいたといふ。戦後の混乱期は実家かその付近に住んでいたようだ。

「どう懸賞に応募して、一等、一〇万円を獲得したという。当時の大金である。『私が小学六年か中学一年頃かと思いますが、つい作文でした』と長男は振り返る。

父（清治氏）が帰宅すると、ラジオから流れてくるはやりのコマーシャルソングに合わせ、息子二人が楽しそうに踊っていた。普段、父は子供に歌謡曲を聞かせないようにしていったから、母がラジオを消そうとするが、父はその楽しそうな様子に「そのままで、消さないでよ」と母に告げた――。

そんな話だったといふ。

「テレビが買えない貧しい家庭を象徴するものがラジオでした。父は教育に関し

ケトル

最高に無駄が詰まつた
ワンテーマガジン

<http://www.ohtabooks.com/qjkettle/>

好評発売中

て厳格でしたので、家では歌謡曲など聞かせてもらえた。でもこの時は楽

しそうな様子に思わず笑みがこぼれると
いう内容で、短い文章の中に幸せな家族
の情景が浮かぶと高い評価を得たのです。
父は福岡に行つて表彰され、賞金をもら
つてきた。あの頃が吉田家が一番幸せだ
った時かもしません」

この頃、清治氏は朝鮮人の経営するパ
ン屋に勤めていた。

「その経営者は戦前からの付き合いだつ
たので、父の首を切るにも切れない状態
だったそうです。だからその社長はこれ
で辞めさせることができると喜んだ。一
家はその賞金で引っ越すのですが、父は
そのお金で三回も四回も引っ越せると言
つていました」

清治氏によれば、懸賞に応募したのは
これだけではない。

「応募のほか、ラジオとかテレビのモニ

ターもよくやつていました」

今まで言う投稿マニアだったのか。

やがて清治氏はもう一つ、大きな懸賞

で佳作となる。

昭和三八年、週刊朝日が「私の八月十
五日」の手記を募集し、結果が同誌八月
二三日号に掲載された。特選は一名、後

に作家、エッセイストとして知られる近
藤富枝である。記事には他に入選五名、
佳作一〇名の氏名が出ていて、その佳作
のひとりに吉田東司の名前がある。それ
は清治氏のことだった。

入賞作までは全文掲載されているが、
佳作は編集者が抜粋しながら紹介してい
る。以下、引用する。

「特選から佳作に至るまでの各編は、す
べて、戦争の被害者としての立場から、
八月十五日を想起したものばかりであ
った。しかしだひとりだけ、下関市の会
社員吉田東司氏（四九）は、加害者の立場
からあの日を回顧する。

「私はそのころ山口県労務報国会動員部
長をしていて、日雇労務者をかり集めて
は、防空壕掘りや戦災地の復旧作業に送
っていた。労務者といつても、そのころ
はすでに朝鮮人しか残っていなかった。
私は警察の特高係とともに、指定の部落
を軒みなみに尋ねては、働けそうな男を物
語を聞いていた。

「労務報国会で雇つていた朝鮮人の大半
は共産党員だったそうです。終戦の八月
一日か翌日、家に集まってきた彼らに
軍刀を振り回したといふのは嘘だと言つ
ていました。当時、軍人でもない父に、
軍刀は支給されていなかつたのです」

それなら話自体の信憑性も疑われるが、
この内容を事実としてすぐに著作に取り
込んだ人物がいた。朝鮮大学校で教鞭を

色していくた

「奴隸狩りのように」と吉田氏自身もい
う。その最中にはいつたのが終戦のニュ
ースだった。朝鮮人の報復への恐れは、
直ちに頭に浮んだ。帰宅した吉田氏の家
の前には、案の定、二十人ばかりの朝鮮
人が集つていた。動員された朝鮮人の行
先を教えろという。問いつめられた吉田

氏はついに捨てばちになつた。

「私は靴ばきのまま座敷にかけ上がる
と、床の間の軍刀をつかんで玄関へとび出し
て叫んだ。

『どうせ戦争に負けたんだから、いまこ
こで死んでやる。おれのしたことに文句
がある奴は、殺して道づれにするから前
へ出ろ!』

私は気持ちのよい逆上し、軍刀を抜いて彼らに近づいた。彼らはわめきな
がら逃げ散つた。私はこれまでにしてき
たことも、これからしなければならない
こともわからなくなつて、真夏の太陽の
下でもなくしく軍刀をふりまわしていた

山口県労務報国会下関支部の元動員部
長・吉田清治としての活動の始まりだつ
て叫んだ。

私は気持ちのよい逆上し、軍刀を抜いて彼らに近づいた。彼らはわめきな
がら逃げ散つた。私はこれまでにしてき
たことも、これからしなければならない
こともわからなくなつて、真夏の太陽の
下でもなくしく軍刀をふりまわしていた

山口県労務報国会下関支部の元動員部
長・吉田清治としての活動の始まりだつ
て叫んだ。

が請求権を放棄した日韓基本条約。それ
が結ばれた昭和四〇年前後の数年間、吉
田清治氏は、一家で小野田セメントの子
会社「小野田化学工業」の寮の住み込み
管理人をしていた。

「ここから門司高校に通いました」と長男は振り返る。

当時、生活に大きな変化があつたのは、
その長男と次男だつた。相次いでソ連に
留学しているのである。

当時はまだ留学はおろか、海外に行く
ことさえ非常に難しかつた。このため、
一部では、二人の息子のソ連留学に關し、
清治氏はソ連のスペイではないのか、コ
ミンテルンに關係しているのではないか、
などと囁かれてきた。

長男次男のソ連留学

八億ドルの援助資金と引き換えに韓国

マンガ熱

斎藤宣彦



マンガ家の現場では
なにが起こっているのか

● 本体1800円+税

筑摩書房

サービスセンター 電048(651)0053
<http://www.chikumashobo.co.jp/>

「ソ連留学は私たち兄弟の意志で、父とはまったく関係ありません。貧しかったので、普通に大学へは行けなかつた。高校を卒業したら働くか、ただで行ける大學に進むしか選択肢がありませんでした。

東京にいたなら防衛学校も考えられていた。でも住んでるのは下関です。それでいろいろ探したんですが、フルブライ

ト留学生は旅費は自分持ちだつた。一方、ソ連留学は総評（日本労働組合総評議会）が橋渡しをしていて旅費も生活費も全部無料。それで試験を受けてみたら受かった

ただし、まったく父・清治氏の関わりがないわけではなかつた。

「試験に受かつたから行けるわけではありません。誰かの推薦が必要だつた。私たちがいた小野田セメントの労働組合は合化労連（合成化学産業労働組合連合）と言つて、後の総評議長となる太田薰氏が委員長だつた。彼が下関に来た際に、父が推薦をもらえるよう頼みこんだ。それで推薦が決まつたんです」

当時、ソ連は社会主義を学ばせるため、

周辺国から積極的に留学生を受け入れていた。多くの留学生は、モスクワ大学で一年間語学研修をした後、各地の専門分野に秀でた大学に転入した。

長男は昭和四年ごろモスクワ大学に留学、その後ウクライナのキエフにあるハリコフ大学物理学科に進学した。次男も一年遅れでモスクワ大学を経て、ハリコフ工科大学に留学した。

しかし吉田兄弟はともにソ連の大学を卒業できなかつた。

「父が合化労連に頼んで推薦状をもらつたことが会社にわかつてしまつて、解雇された。両親の仕事がなくなつたわけですから、戻ってきて働くかなくてはならなくなつた。だから留学していたのは三年半ほどです」

やむなく帰国した兄弟は北九州市八幡西区にある自動車整備工場に板金工として就職した。帰国当日に求人雑誌を購入し、会社に電話してその場で決めたといふ。翌日から工場に通つた。会社が用意してくれた職場近くのアパートに居を定めた兄弟は、そこに両親を呼び寄せる。

川県横浜市鶴見区に引っ越し、長男は川崎にあつた東芝のトランジスタ工場に勤めることになつた。そこで一家はそれぞれ大きな転機を迎えることになるのだ。

公安警察と吉田家

まず長男について。

さらりと驚くべき話が披露された。その話を聞いた時、何度も聞き返さずにはいられなかつた。

「公安警察の方から、日ソ合弁の船会社で働くのかという話があつたんです。そこでロシア語ができる人を探しているので、入社して彼らを監視してほしい。横浜港に入るソ連船の船舶業務を全部取

り仕切つている会社ですから、重要書類が山ほどあるわけです。それを隨時コピーして渡すだけでなく、公にできない活動もしていました。弟も別の会社に就職させるといふことでした」

ソ連に留学し語学が堪能ということで、兄弟とも公安警察からリクルートされたというのである。昭和五一年のことだ。

にわかには信じがたい話だが、当時、彼を勧誘した神奈川県警の刑事にもインタビューすることができた。仮に堂上明

氏とするが、七八歳の彼の記憶は鮮明だつた。

「東芝のベース工場にソ連の大学を卒業した人物がいるという情報が入ってきて、会いに行きました。当時、水上警察署の

ほうから船会社でロシア語ができる人間を求めていたという話があつた。これはすぐに就職させられると、兄は東洋共同海運に、弟は別の運輸会社の横浜支店に就職させました」

堂上氏は、昭和三七年に警察学校に入学し、翌年から神奈川県警の戸部署、横浜水上署、本部外事課、鶴見署などに勤務し、公安警察の最前線で諜報活動を行つてきた人物である。途中、ロシア語の教育も受けている。

彼は吉田家と非常に親密な関係を築き、一家ぐるみの付き合いに発展する。清治氏の妻フサエさんは昭和五四年に死去するが、その葬儀を取り仕切り、翌年の次男の結婚式にも親族として出席している。

以来、一家の家計を支えるのは、留学帰りの兄弟となつた。

「父は健康がすぐれないこともあり、全然仕事をしていかなかつたですね。あんまり給料がよくなかったので、私は土曜日曜は別にガードマンのアルバイトをしていました」

その後、一家が上京するのは、昭和四八年のことである。

兄弟はその前年に『ソ連留学記』を出版していた。自費出版ではない。長男次男の名前が出ているため書名は秘す。

当時、ソ連留学は珍しかつた。このため留学中から帰国したたびに編集者が来て話を聞いて行つたのだといふ。

「自分で書いたというよりは、出版社の人があつて、何度もインタビューしてまとめてるものなんですよ」

と長男は振り返る。その内容は、留学中の日々の暮らしや学生、特に女子大学生との交流などを軽いタッチで綴つたものだ。

どうもこうした関係で知り合つた人物の勧めで上京したらしいが、一家は神奈

「日・米・台」で築け、
アジアの平和！

李登輝

哲人政治家・元台湾総統が叱咤激励！リーダー不在、Gゼロ（米国支配終焉）時代のニッポンの進むべき道。



「日・米・台」
で築け、
アジアの平和！

978-4-620-32369-5

毎日新聞出版

102-0074 東京都千代田区九段南1-6-17

http://mainichibooks.com/

「電話応対の仕方とか、待ち合わせ場所の選び方とかいろいろ厳しい教育を受けました。誰かの手帳を翻訳したり、ロシアの軍艦が入港した時には乗員名簿をコピーしたり。やっぱりお国のためです、と言われた通り頑張りました」

長男が公安のために働くようになつた翌年の昭和五二年、父の清治氏はデビューワーク『朝鮮人慰安婦と日本人』を出版する。版元の新人物往来社で担当したのは、後に草風館という出版社をおこすことになる内川千裕氏である。在日朝鮮人やアイヌ関係の書物を数多く出版してきた人物だが、平成二〇年、鬼籍に入っている。したがつて出版の経緯を彼の口から聞くことができないが、週刊朝日の投稿以来、長らく沈黙してきた清治氏がここで出版したのは、何らかのきっかけや理由があつたはずである。

「もともとは自分の自叙伝を書くつもりくらいだったんじゃないでしょうか」と語るのは長男である。

「私が本を出したのを見て、それも口述で本を出せたわけですから、私より文章

のうまい父は、出版社何社かを訪ねていけば簡単に出してもらえるって思つていませんでした。誰か手助けした人がいる。でも私はその頃、過労死寸前くらいに働いてましたから、ずっと家にいた父とはほとんどかわっていないんです」

同書にある朝鮮半島に出張しての男性労務者の強制徴用や下関での慰安婦調達の内容に関して、当時、さして反響があつたように思われない。そのせいのか、昭和五五年、清治氏は朝日新聞川崎支局に売り込みの電話をかけている。それを受けた前川恵司氏が『朝日新聞元ソウル特派員が見た「慰安婦虚報」の真実』の中でこう書いている。

「朝鮮人の徴用について自分はいろいろと知つてるので、話を聞いて欲しい」と電話してきたのが、吉田氏だった。横浜市内の彼のアパートを訪ね、話をウル特派員が見た「慰安婦虚報」の真実の中でもう書いている。

「私が本を出したのが、吉田氏だった。それで本を出せたわけですから、私より文章

3、4時間は聞いた。

(中略) 当時の記憶は薄らいでいるが、それでも、彼の話には辻褄が合わないところもあつた

「経験していないことは書けるはずがない。一冊、空想で書くことは不可能でした

。だから誰か手助けした人がいる。でも私はその頃、過労死寸前くらいに働いてましたから、ずっと家にいた父とはほとんどかわっていないんです」

モニター好きの性向が頭をもたげてきたからなのか、それともこの問題を広めねばならないさし迫った理由があつたのか。どちらにしても清治氏は積極的に動き出したのだ。

モニター好きの性向が頭をもたげてきたからなのか、それともこの問題を広めねばならないさし迫った理由があつたのか。どちらにしても清治氏は積極的に動き出したのだ。

土下座事件

この時代の清治氏について、驚くべき証言をする人がいる。先の神奈川県警刑事の堂上氏だ。

「お父さん（清治氏）とは、奥さんの葬式にしても次男の結婚式にしても、すぐその場からいなくなってしまって、ちゃんと話をしたことがなかつた。それが突

然、鶴見署へ私を訪ねてきた。昭和五五年の梅雨時のことです。玄関で土下座して私を呼んでいると連絡があつたので行ってみると、清治氏がいて奇妙な話をし始めた

「それはこんな内容をつたといふ。

『息子がお世話になつています。実はある人から、「お前の息子たち兄弟は敵国であるソ連のために働いていて、けしからん。こういう状況ではこれまで進めたこと、これから進めることにあんたは参加できなくなる。即刻、兄弟をソ連のために働いている会社から退職させなさい。あの就職についてはこちらで面倒を見ること』と言わされました。

それで息子たちに内緒でそれぞれの会

社を訪れ、退職させてきました。でもこのままうちに帰れば、息子たちに殺されてしまいかねない。どうか息子たちとの間に入つて、彼らを納得させてほしい』

堂上氏は語る。

「私としては、苦労して二人を会社に入れているわけだから、それを勝手に退職させて、間に入ってくれなんて馬鹿な話はない。そもそも就職させたときに挨拶ひとつなかつた。いつたい何なんだろうと思ひましたね」

それで堂上氏は難詰した。

「清治さんの勝手な行動で、かつて息子さんは大学を辞めて戻つてこなければならなくなつた。それなのに今日も土下座までして、会社を辞めさせてきたといふ。

親としての責任は感じていないのか、いつたいあなたにそう言うのはどんな組織の人なんですかと聞いたら、口ごもつてしまつたが、やがて半島の人ですと言いました。半島と言つても二つあるから、どちらですか、と重ねて問うと、韓国です、

と。実は私は聞いた時からK C I A（韓国中央情報部）だと思っていました。そ

タフな教室のタフな練習活動 英語授業が思考のふり巾を広げるには

在と不在のパラドックス 日欧の現代演劇論

〔著〕泉康夫 授業規律が著しく崩れたタフな教室にあって、分かつた瞬間を積み上げることでできる生徒と、その瞬間だけで終わってしまう生徒の力を共に伸ばそうとするとき、ハードルを下げ、間口を広くした学習は優れて有効性が高く、とりわけ基礎を固めるには最適。教育困難校で効果的だった導学習の実践集。

三元社

〒113-0033 文京区本郷 1-28-36

鳳明ビル 1 階

電話 03-5803-4155

www.sangensha.co.jp

● 3000円+税

〔著〕平田栄一郎 遠巡する胆力を鍛える観劇「いう遊戯的経験のダニミズム」。演劇理論におけるプレゼンス論とアバセンス論を踏まえながら、観客が舞台作品を見る際に衝動や葛藤に駆られる内的で動的なプロセスの多様性を、上演分析によってあざやかに解説します。

へることを把握していなかつた。諜報機

関とすればお粗末な話であるが、堂上氏はKCIAと確信した。

まだ金大中事件が記憶から薄れていな

い時期だつた。昭和四八年八月八日、民

主活動家だつた金大中は、白昼、東京都

千代田区のホテルグランパレスから拉

致され、密かに日本から連れ出された。

そして監禁を経て、事件から五日後にソ

ウル市内の自宅前で発見された。これを

実行したのが、KCIAだつた。

それにしても、なぜ清治氏はその組織

と動いているのか。その組織の言いなり

になつてゐるのか。当然、堂上氏がそこ

へ切り込むと、こう答えたといふ。

「若干、お金を借りてゐます。これは息

子たちに言つていません。わたしがちよ

つと困つた様子を見せたら、これを使ひ

なさいと渡されました。三〇万円くらい

です。私がいまやつてることについて、

その人たちはいろいろ教示してくれま

す」

その後、堂上氏は、川崎のステーションビル最上階の食堂に清治氏を誘い、さ

ういう話を聞きました」

堂上氏はその名前まで覚えていないが、これは李楨郁のことを指しているとしか考へられない。もともとあつた事実に話

を加えて虚美綱に交ぜにするのは吉田氏の特技だが、このやりとりからすると昭和五年頃、楨郁氏と連絡を取り合つていた可能性が高い。さらに兄弟の留学にも関与してゐる旨述べたといふ。

労働問題を扱つてゐるといふ点では、ずっと吉田清治氏と関係があつてもおかしくない。あるいは、元朝鮮人といふ点が重要だつたのか。

この楨郁氏は昭和五八年、福岡市南区で死去した。楨郁氏の長男にも取材してみたが、養子入りの事情など「何も存じあげません」とのことだつた。

慰安婦問題の「語り部」誕生

その昭和五八年、吉田清治氏の第二作目『私の戦争犯罪』が、三一書房から出版された。奥付には七月三一日発行とある。済州島で慰安婦狩りをしたことが詳細に書かれている本だ。例えばこんな調

らにいろいろ尋ねている。だがKCIA

とは最後まで言わなかつた。そして「電車賃もなさうだつたので」五〇〇円くらいを渡して別れたといふ。

公安警察はこうした事実を知りながら、吉田清治氏の背後関係を調査した形跡がない。それはなぜなのか、

「私はこの話を上司にはしていません。この話をすれば息子たちが知り、ソ連から情報収集に支障をきたすからです」

だからこの一件は吉田兄弟も知らないのだといふ。

長男に確認すると、困惑気味にこう話す。

「おそらくそれは父の作り話です。子どももあるまいし、親が勝手に本人の許可もなく会社を辞めさせることはできません。私は自分の意志で川崎から新橋の翻訳会社に転職しました。給料がよかつたからです。父は私たち兄弟をダンシにて何かの理由で堂上さんに接触を図つたのではないか」

ここでもう一つ、知られざる事実に触れておかねばならない。

子である。

〈隊員に肩をつかまれた若い娘が、悲鳴をあげて隊員の手を振り払つた。年取つた女が、娘を抱きしめて叫び立てた。隊員は年取つた女を突きとばし、娘の顔を、

音を立てて平手打ちした。女たちの群れが、かんだけい声でわめきてると、隊員たちが怒号して襲いかかつた。隊員に反抗してはげしくもみあい、服が裂け、胸もとが裸になつた娘が泣き叫んで、塩素肌で、ばたつかせて暴れたが、隊員は足くびをつかんで、笑いながら引きずり出した〉

労務報国会下関文部動員部長の吉田清治氏が済州島の「塩乾魚の製造工場」へ慰安婦狩りに行つたときの様子である。

同書の編集を担当したのは同社の編集者で、現在は労組交流センターを組織する三角忠氏だ。担当者としていまも清治氏の証言を支持してゐる。

「初めて会つたのは前の本が出るちょっと前に書かれてゐる本だ。例えばこんな調

昭和一二年に吉田清治氏が養子とした四歳下の韓国人・李楨郁のことである。すでに彼は昭和一七年に日本人と結婚し、日本と中国で一人の子供をもうけたことまでは記した。では、その後、彼はどうなつたか。

戦後は日本に戻り、福岡市でさらに二男をもうけてゐる。

そしてその頃、彼は福岡市板付の米軍基地（福岡空港）で、全駐留軍労働組合の活動家になつていた。長男は、

一度も会つたことがない。全駐労にたことは聞いたことがあります。上京した父と付き合いがあつたかはわからぬ

い」

と言うが、先の堂上氏はこんな証言をする。

「あの日、あなたはなぜ韓国に興味を持つてゐるかを聞いたんです。そうしたら、私はいいこともするんですよ、全駐労つて知つてますか。全駐労の人とも私はお話ししてます。全駐労の初代委員長、韓国人なんですよ。でもそれじゃ困るからと私の籍にいれさせたんですよ、そ

タ一の上杉聰氏の紹介で、大阪の講演会で会いました。吉田さんは何人かいる報告者の一人だつたように記憶しています

す」

すでにそこで慰安婦の強制連行について話していたといふ。

原稿を頼んだのは、第一作が出てからだつた。

「まだ十分に語り尽くしていないんじやないかという気持ちがあつて、もう少し

加害者として、普通ならば自分の口から

言いくらいここまで含めて全部赤裸々に書けないものかと考えてゐたんです。

当初吉田さんは慰安婦狩りについて

「そこまでは書きたくないなつた」と言つていました。それでも彼が勇気を持つて

告白したのは、彼女たちが儒教文化の中持つていくしかなかつたからです。吉田

さんはその体験をわが身を削つて記しました

済州島については「私の方からヒントを出した」という。

「私がもともと済州島に非常に興味があ



平成4年8月、元慰安婦の金学順さんに謝罪する吉田清治氏。(時事通信社)

だつたと思ひます」

『私の戦争犯罪』が出て前年、清治氏は講演会で慰安婦狩りを語り、それが「朝鮮の女性 私も連行暴行加え無理やり」という朝日新聞の記事（昭和五七年九月二日、取消記事）になつてゐる。さらに九月と一月には、サハリン残留韓国・朝鮮人帰還訴訟、いわゆる樺太訴訟で二度にわたつて法廷に立ち、一度目は樺太への男子の朝鮮人狩りを、二度目は濟州島での慰安婦狩りを証言している。

「あつ、そう言えば」という感じでしたね」

濟州島での慰安婦狩りはこうしたきつかけで書き始められたのだ。

同書の序文には、清治氏の週刊朝日の投稿文を自著に引用した朴慶植氏が一文を寄せてゐる。

「これは僕が依頼しました。ただ吉田さ

んと朴さんは本が出る前から知り合ひといふか、古くからお話をされていた関係

苦難の中で 家族を想い 望郷の念も空しく 貴い命を奪われました

私は徴用と強制連行を実行指揮した日本人の一人として人道に反したその行為と精神を深く反省して 謹んで あなたに謝罪いたします

老齢の私は死後も あなたの靈の前に拝跪して あなたの許しを請い續けます

合掌

1983年12月15日

元労務報國會徵用隊長 吉田清治

それは例えば「たつた一人の謝罪（写真付）」（朝日新聞二月二十四日、取消記事）のように、新聞アレビなど各メディアで大々的に取り上げられた。

だがこれについても、長男は、「石碑を建てたり、韓国に行つたりするお金は、うちにはありませんでした。あれはいろいろな人からの支援だと思います」

「韓国から戻ってきた後、父のパスポートを見てびっくりした記憶があります。」

「韓国から戻ってきた後、父のパスポートを見てびっくりした記憶があります。」

れば、出版社や周りにいた人たちに発言をしていただきたいんです」

出版直前に、清治氏と長男は、品川区上大崎に再度引っ越した。

「父が勝手に不動産屋に行って決めてきました。それまでは家賃四万円くらいだったのが、一二万円くらいになつた。さすがに無茶だと思ったんですが、父は五〇〇万、一〇〇〇万はすぐに入るから心配しなくていい、家賃どころか過去のお前に掛けた苦労は全部返すから、と言つていた。でもそれがのちに家計的にすごく負担になつてしましました」

先の三角氏によれば、同書は三刷までして合計で約八〇〇〇部ほど発行されたという。印税は一〇〇万円ちょっとであります。清治氏に何かあてがあつたのだろうか。

昭和五八年一二月、清治氏は韓国忠清南道天安市を訪問、私費で建てたとされる謝罪碑の前で土下座した。その「望郷の丘」の碑にはこう刻まれている。

「あなたは日本の侵略戦争のために徴用され強制連行されて 強制労働の屈辱と

日本からの出国と帰国のスタンプはあるのですが、韓国への入国、出国のスタンプが押されていない。なぜかと聞いたら、韓国の空港につくやいなや韓国政府の人々がやってきて特別室に案内され、そのままソウルの街に出たんだそうです」

ささらにこうも語る。

「いざれはご長男も韓国に来てもらつて韓国を好きになつてもらわなきや困りますと偉い人から言われたそうです。立派なことをやつていてるんだと、そう私に自慢したのを覚えてます」

一方、謝罪の旅をテレビで見ていた、先の神奈川県警刑事・堂上氏はこんな感慨を抱いた。

「正直なところ、可哀そだなと思いました。本当のおやじさんの顔じやなかつた。痩せちゃつてゐるし、怯えている姿そのものでしたよ。自業自得だな、しようがないなとは思いましたが、最後には可哀そうになつてきました。このあとKCIに殺されなきやいな、とも思いました」

一方、訪韓謝罪パフォーマンスは、当

然ながら日本の右翼を激怒させた。長男が言う。

「訪韓後しばらくして、父は笛川良一氏に呼び出され、顔面蒼白になつて帰宅したことがありました。尋常でない様子に声を掛けると、『韓国に強制連行の碑を建てる謝罪して回つて』いるそつたが、今後こういうことをしたら命はないものと思えと脅された」と語つたのです」

寂しき晩年

時期的に考えて、吉田清治氏がそれに屈したように思えない。「慰安婦狩り」の語り部としての活動は、平成二、四年くらいまで続く。朝日新聞の取消記事は、平成三年と四年で六本もある。

「女たちの太平洋戦争 従軍慰安婦 木剣ふるい無理やり動員」（平成三年五月二二日）

「女たちの太平洋戦争 従軍慰安婦 乳飲み子から母引き裂いた」（平成三年一月一〇日）

（平成四年一月二三日）

「窓論説委員室から 従軍慰安婦」

「窓 論説委員室から 歴史のために」

(平成四年三月三日)

「今こそ 自ら謝りたい 連行の証言者、

7月訪韓」(平成四年五月二十四日)

「元慰安婦に謝罪 ソウルで吉田さん」

(平成四年八月一三日)

一方で、取消記事のピークの平成四年には次々とその証言の信憑性を疑う報道が開始する。前述の通り四月には、その証言に疑問を感じた秦郁彦氏が済州島で調査を行い、吉田氏の体験のような事実が出てこないことを産経新聞で発表した。週刊誌などでもその発言を疑う記事が始める。

平成五年に河野談話、七年には村山談話が発表され、民間での賠償を行うアジア女性基金の枠組みができると、慰安婦問題の盛り上がりとは逆に、メディアは吉田清治氏の証言を取り上げることにためらいを見せるようになつた。舞台は韓国に移っていた。すでに慰安婦であると実名で名乗り出て日本政府に謝罪と補償を求める女性が、メディアの中心にいた。

も付き合つていなかつたのだ。

三角氏が当時を振り返る。

「亡くなる一か月ほど前に一時間ほど電話で話しました。当時、家永三郎さんから電話があつて、『私の戦争犯罪』といふ本が偽書だと言わされているようだが、私はそうじやないと思う。非常に優れた本だ。他の人がいつさい口をつぐんでいれる加害の事実をよくそこまで書いていた、そんなことをおっしゃられて、ぜひ吉田さんに会いたいと言われたんですね。そこで吉田さんに電話した。

そうしたら吉田さんは、あの本の内容はまったく真実です、人から聞いて書いてたこともデータラメを書いたわけではない、と話して、いま自分は気力が本当に失せてしまってお話しできるのは電話くらいで、家永先生とお会いしてお話しできるような状態ではないと。もう体力的にも衰弱している状態だつたんです」

三角氏はいまも本の内容を事実であると考えている。

「僕は済州島にも行つたと確信している

そして平成八年に冒頭で書いたクマラ

まいか。

スワミ報告書が提出され、平成一〇年に旧ユーゴスラビア戦時の女性暴行問題に付属して慰安婦問題で日本の責任を追及するマクドゥーガル報告書が出される頃には、吉田清治という人物自体の信用性は限りなく失墜していた。

朝日新聞もすでに平成九年三月二一日の特集記事で、吉田証言の「眞偽は確認できない」としている。

担当編集者の三角忠氏が語る。

「吉田さんが一番こたえたのは、慰安婦問題に取り組んできた中央大学の吉見義明さんや関東学院大学の林博史さんなどが学術的な資料としてはちよつと使えないと言い出したことなんですね。お一方には、そういう言い方をするところの本の歴史的証言を貶めることになるんじゃないですかと言つたんですがね。唯一、西野瑠美子さんだけがいまもこの本を事実だと言つてくれている」

そう言う三角氏も一〇年近く会つていなかつたというから、晩年の清治氏は失意のなか、寂しい老後だったのではある

ました。清治氏と長男は昭和六一年から千葉県の我孫子市に居を移していました。忙しい日々でした。とにかく生活費を稼がなきやいけなかつた。当时は統合失調症の弟の面倒も見なくてはなりませんでした。離婚して私たちと同居男の勤める翻訳会社の子会社がそこにできたためだ。

「一〇年くらいそこで働いて、フリーになりました。朝から晩まで、ときには職場へ寝袋を持ちこんで、仕事ばかりしていました。忙しい日々でした。とにかく生計を稼がなければならなかった。當時は統合失調症の弟の面倒も見なくてはなりませんでした。離婚して私たちと同居するようになつていたんです」

そして平成一二年七月三〇日、以前から直腸癌を患っていた清治氏は、結核性の肺炎を起して死去した。享年八六。「亡くなる五年くらい前から寝たきりで、一人で用を足すこともままならず、おむつをあてがつっていました。何度も入院を勧めたのですが、医者と学者は嫌いだと、かたくなに拒否して家から離れませんでした」

新聞に訃報は載らなかつた。もはや誰

部分にしても、あつてしかるべきだと。歴史的事実としてそれはあるわけですから。それにやつぱり亡くなる前、死期が近づいている中で言つたことは重いですよ。今から思うと、それまでくづもつた言い方だったのがあの時はとても潔かつた」

だが、長男はまったく正反対の思いでいる。

「父は結果として大変誤った歴史を作り出しまつた。これは私が生きているうちに直さなきやいけないと思っていました。軍が民間団体に軍の命令書を発行するわけがありません。労務報国会という半官半民の組織や民間組織が軍命で朝鮮人女性をトラックに載せて集めるなんてことができるわけがない。これは歴史的事実として、長男の立場から真実を定着させいかなければならない。父が暴走し始めた時に私がストッパー役になつていれば、悔やんでも悔やみきれません」

八月四日、こんな新聞記事が掲載された。

「ソウルの日本大使館前にある慰安婦を象徴する少女像と同種の像の除幕行事が、8月中旬にオーストラリアの最大都市シドニー郊外を含め10カ所で行われ、年内には像の建立地が韓国内外で50カ所を超える見通しつなつた」(産経新聞)

始終穏やかに語つた長男の胸中に、真の平穡が訪れる日は遠い。

そして朝日新聞についてはこう語る。

「二年前、慰安婦報道について訂正記事